

# EL DRAMA CHILENO FUE VIGOROSAMENTE DENUNCIADO EN EL MITIN DEL MENDOZA

Salvador Ocampo, Dirigente Obrero y Miembro de la Cámara de Senadores de Chile hizo relato palpante de la realidad de su país y de la inmunda traición de González Videla

La Confederación de Trabajadores de Costa Rica (CTCR), la única central sindical verdaderamente representativa de los intereses de los obreros en nuestro país, hizo circular invitaciones para un gran acto de masas en el Estado Mendoza, para el día miércoles catorce de los corrientes. En esa ocasión el Secretario General de la CTCR, Rodolfo Guzmán, haría la presentación pública del conocido dirigente de la Confederación de Trabajadores de Chile, y miembro de la séptima de senadores de su patria, Salvador Ocampo, quien ocasionalmente se encontraba de visita en nuestro país.

El recinto del Estadio Mendoza estaba adornado con las banderas de Chile y de Costa Rica, así como con las banderas y gallardetes de todas las federaciones sindicales de San José. Una orquesta tuvo a su cargo los números musicales del programa, el cual comenzó a desarrollarse con los himnos de las dos naciones. En breves palabras Rodolfo Guzmán hizo un rápido recuento biográfico del senador Ocampo, destacando sus luchas en favor de la clase obrera de su país y de Latino América, así como su heroica participación en las brigadas internacionales de la República Española en su lucha contra el fascismo.

Seguidamente subió a la tribuna el distinguido visitante. Su presencia fue recibida con una clamorosa ovación del público. Su seriedad, la claridad de conceptos y un desenfadado oral, delataron rápidamente al tribuno popular acostumbrado a las entrevistas de la lucha revolucionaria.

## NUESTRO PAIS ES PUNTO DE ITINERARIO DE UNA JIRA CONTINENTAL

El Senador chileno viene de los Estados Unidos y va para su patria. En el camino va haciendo escalas en todos los países de nuestra América Latina; México, Guatemala, El Salvador, etc. Costa Rica es pues un punto de itinerario en su jira continental. El jueves 15 por la tarde salió con rumbo a Panamá y más tarde a Venezuela y Colombia.

## HABLA DE LOS ESTADOS UNIDOS

El senador Ocampo estuvo en los Estados Unidos. Allí visitó y departó con los dirigentes del movimiento obrero, tanto de la Federación Americana del Trabajo (AFL) como del Congreso de Organizaciones Industriales (CIO). Con ellos discutió los problemas básicos que confronta la clase obrera tanto de los Estados Unidos como de América Latina. El senador Chileno aseguró que tanto la dirección como la base del CIO son absolutamente amigos de las luchas de liberación de nuestros pueblos latinoamericanos, a las cuales han dado siempre su apoyo valioso y espontáneo, defendiéndolas en los congresos y conferencias internacionales. En

PASA a la Pág. DOS



Nº 773 — San José, C. R., Sábado 17 de Enero de 1948  
PRECIO: 20 CENTIMOS

### NOTAS EDITORIALES

## EL PROBLEMA DE LOS PARTIDOS "TURECAS"

¿Quiere o no quiere ir a las elecciones el ultratimo? Y si quiere ir a elecciones, qué tipo de elecciones es el que busca? Tales son las preguntas que se formula la ciudadanía en vista del empeño de la oposición en mantener, inscritos los partidos turecas y obligar así la integración de las juntas electorales con siete miembros propietarios y siete suplentes y obligar, además, a triplicar en todas partes el número de juntas receptoras de votos.

La multiplicación de las juntas significa en la práctica un gran problema, pues es bien sabido que para ser miembro de ellas se necesita saber leer y escribir y es muy difícil encontrar en todos los distritos electorales en el campo tanta gente que no sea pariente entre sí y que sepa firmar con facilidad.

La integración de las juntas con siete miembros representa aún un problema mayor, pues, como ya se ha explicado, los siete miembros de cada junta deben firmar las tres papeletas en que se votará para Presidente, diputados y regidores municipales. Miles de gentes se quedarán sin poder votar, pues los miembros de las juntas podrán poner de acuerdo para obstaculizar la votación en los lugares donde de acuerdo con el texto de la firma de las papeletas.

Las gentes más experimentadas en estas cuestiones electorales estiman que si las cosas permanecen así, lo que ocurrirá el día de las elecciones es un gigantesco motín como consecuencia de las maniobras de las juntas para retrasar las votaciones. Como, entonces, se empeña el ultratimo en mantener las turecas? Y por qué el Tribunal Electoral no se amarra los pantalones y evita la inscripción de las turecas?

La opinión que sobre estas preguntas priva es la de que el ultratimo, viendo perdidas las elecciones, fracasadas todas las tentativas de fraude a base del Registro Electoral, busca el desenlace en un gran engaño, para crear el pretexto necesario para llevar adelante sus conocidas actividades subversivas.

Vanguardia Popular, celoso defensor de la libertad de sufragio y de la paz interna de la República, denuncia estos manejos criminales de esta oposición, y advierte que, en el caso de que las cosas se mantuvieran como están, será responsable al ultratimo de lo que pase, y luchará en las calles, a como haya lugar, contra los subvertidores del orden.

## EL REGISTRO ELECTORAL Y LA PAZ DE LA REPUBLICA

Estamos a escasos veinte días del 8 de febrero, día de elecciones. Mientras más nos acercamos a esa fecha más ansiedad y desarreglo se acumula en los ánimos de la ciudadanía y de todo el pueblo, que abriga serios temores de que la paz de la República pueda repentinamente alterarse. Son racionales éstos temores? Hay justificados motivos para que el pueblo en general y la ciudadanía en particular, se sientan angustiados ante una eventualidad de alteración de la paz pública? Cuál es la razón del actual desasosiego colectivo?

Nosotros sabemos que el Partido de la Oposición ha trabajado fuertemente desde hace más de un año, para agenciarse armas en el exterior, destinadas a garantizar por medio de la violencia la toma del poder político; nosotros sabemos que el Partido de Oposición ha estado entrenando casi públicamente, destacamentos de combate, bastante bien equipados, para usarlos, en caso de no ganar las elecciones, en la toma violenta del poder político; nosotros sabemos que la consignación central de la propaganda del Partido de Oposición consiste en la TOMA DEL PODER POLITICO A COMO HAYA LUGAR.

Esto lo sabemos no sólo los vanguardistas, LO SABE TODO EL PUEBLO. De aquí que, por lo menos en lo que concierne a la Oposición, haya fundadas razones para discernir que la paz de la República no está sólidamente establecida. Personeros autorizados de la Oposición han declarado abiertamente su decisión de ir a la lucha extraelectoral, en el caso de que los resultados de las elecciones del 8 de febrero no sean de su agrado. Y como lo menos que pueda agradar a la Oposición es perder las elecciones, aun cuando éstas sean entera y limpiamente democráticas, es lógico pensar que las posibilidades de alteración de la paz pública están en la realidad fuertemente amenazadas.

Desgraciadamente hay todavía otras razones MUY IMPORTANTES que abonan el pesimismo de la ciudadanía. Desde hace muchos meses el REGISTRO ELECTORAL y su Director Lic. don Benjamín Odio, vienen siendo denunciados ante la opinión pública, como investigadores o por lo menos consentidores de graves anomalías en el trámite y despacho de los asuntos confiados a su diligencia y cuidado, anomalías que con ostensible parcialidad dañan los intereses de los partidos políticos nacionales, exceptuando el partido

PASA a la Pág. DOS

### UNA VIDA EJEMPLAR

## CARMEN LYRA



Hace dos días, el 15 de enero, la clase obrera organizada y el pueblo de Costa Rica se presentaron por sus mejores intelectuales, han celebrado con fervor y reconocimiento el más reciente aniversario—que el último esté distante todavía!—del nacimiento de Carmen Lyra. Su casa, modelo de modestia y pulcritud, hogar colectivo de grandes afectos populares, se vio ese día un poco más concurrida que de costumbre! Ésto es ya decir que no hubo allí un minuto de sosiego—y permaneció con sus puertas abiertas para recibir el espontáneo homenaje de las gentes humildes y sencillas, de los niños, de los novelistas y poetas, de los maestros, de los escritores y artistas, que quisieron acercarse a ella para, de alguna manera, hacerle presentes sus deseos porque viva mucho para bien de su pueblo.

Nuestro Partido, que lleva sobre la solapa de su historia el nombre de Carmen Lyra como una condecoración, también rindió homenaje a la compañera que ha hecho de su vida un poderoso resorte impulsador de la democracia, de la justicia social y del bienestar y progreso de Costa Rica. Un acto especial le fué dedicado, aprovechándose esa oportunidad, para que algunos dirigentes explicaran al pueblo el significado de la existencia ejemplar de Carmen Lyra.

Esta existencia de Carmen Lyra está entrañablemente ligada a las mejores causas de nuestro pueblo y de la humanidad. Cuando aquí se ha hablado y se ha luchado por la justicia social y por la democracia, cuando entre nosotros se han librado batallas por la cultura de pueblo, Carmen Lyra ha ocupado siempre con dignidad y responsabilidad un puesto en las filas avanzadas; y cuando el

PASA a la Pág. DOS

## CON NERUDA LA INTELLECTUALIDAD DE TODA AMERICA

LOS INTELLECTUALES DE  
NUESTRO PAIS SOLIDARIOS  
CON EL GRAN POETA

San José, C. R., enero 14

Presidente Corte Suprema,  
Presidente Senado  
Pablo Neruda  
Santiago, Chile

Nombre Intelectuales, artistas, maestros, protestamos contra desafiado poeta combatiente de democracia Pablo Neruda. Consideramos ese hecho como agresión letras americanas, demagoguismo y libertad expresión de los que luchan por independencia nacional contra opresión extranjera y obscurantismo nacionales. Va carta centenares firmas. Atentos saludos,  
Joaquín GARCÍA MONGE

ANTECEDENTES. — La Confederación de Trabajadores de Chile y el Partido Comunista chileno, fueron las principales fuerzas políticas de la república a González Videla. Este apoyo estaba condecorado a un programa de Gobierno que González Videla juró cumplir. Pablo Neruda, el gran poeta, militante del Partido Comunista, fué durante el período pre-electoral, jefe de la propaganda presidencial de González Videla. González Videla llegó a la Presidencia de la República en brazos de la clase obrera chilena.

OTRO DETALLE.—González Videla, en el momento de serle ofrecida la candidatura presidencial, dijo que la aceptaría con UNA SOLA CONDICION: que el Partido Comunista accediera a formar parte de su Gobierno. Con base en esta condición tres miembros del Partido Comunista pasaron a ocupar carteras ministeriales en el gabinete del nuevo presidente. Otros puestos públicos de la confianza de González Videla fueron ocupados, a solicitud suya, por co

(Pasa a la página 7)

## LOS VANGUARDISTAS DEBEMOS ACTUAR MUY CONCIENTEMENTE

En estos momentos están instándose las juntas receptoras de votos en todo el país. Tales juntas tendrán que cumplir su cometido ajustándose absolutamente a las disposiciones establecidas por el Código Electoral. Como dichas disposiciones se aplican por primera vez y, en consecuencia, las juntas que van a actuar no tienen experiencia alguna en la materia es indispensable que los delegados de nuestro partido en tales juntas reciban instrucciones sobre la manera de desempeñarse.

Los cursos de preparación de miembros de juntas receptoras y de fiscales, deben iniciarse sin pérdida de tiempo. Esta misma semana deben organizarse los grupos, citarse a reunión y nombrarse sus instructores. No es recomendable que se pretenda instruir a los miembros de juntas y fiscales sobre todo el Código Electoral. Lo recomendable es que se les instruya sobre los aspectos del Código que se refieren a las votaciones propiamente dichas.

En cada provincia se haga una selección de los artículos del Código que necesitan conocer los integrantes de las juntas que además como primera providencia, debe procederse a convocar a los miembros de las juntas, nombrar sus instructores y señalar días de reunión. Además, debe organizarse este trabajo por cantones en las provincias en que sea materialmente imposible reunir en la ciudad cabecera a todos los integrantes de juntas. En San José lo más práctico es citar en el centro a los delegados de los cantones adyacentes a la capital.

### INSTRUCCIONES PARA LOS MIEMBROS DE JUNTAS ELECTORALES

La Secretaría de Organización del Partido anuncia que se dará instrucciones a todos los miembros de Juntas Receptoras de Votos los días martes 20 y sábado 24 de Enero, a las 8 p. m., en el Salón Central de San José. Todos los compañeros que hayan sido designados para ocupar esos puestos estarán obligados a concurrir puntualmente.

**El drama chileno...**  
 (VIENE DE LA PÁG. UNO)—cuanto a la AFOL dijo que se encuentra dirigida por grupos poco afectos al movimiento obrero de Latinoamérica, y estrechamente ligados a los círculos financieros más poderosos de los Estados Unidos. Sin embargo las organizaciones de la base de esta planta central obrera, la rotundidad de muchas ocasiones la actitud pro-imperialista de la dirección, y ha demandado un nuevo rumbo en su política internacional. No es remoto, dijo Ocampo, que un buen día, más tarde o más temprano, la dirección de la AFOL pase a manos de gente más idónea desde el punto de vista demócrata. Hago el deber de despertar la conciencia política del proletariado yanqui, el cual últimamente se ha entregado a las actividades que las organizaciones sindicales tienen que luchar, mano a mano, con los grupos y partidos políticos progresistas que defienden los intereses de la democracia y del progreso y la paz. El pueblo de los Estados Unidos no quiere la guerra, dijo, y esta aspiración pacífica se ha revelado ya en forma orgánica al hacer su aparición el Tercer Partido: el partido de Wallace.

Wallace no tiene mayores posibilidades de llegar a la Presidencia en las próximas elecciones, pero es absolutamente seguro que los candidatos del Tercer Partido llegarán al Congreso y al Senado, desde donde presionarán un cambio radical en la política exterior con Rusia y de restauración de la política de Buena Vecindad de Roosevelt.

**LOMBARDO TOLEDANO NO HA SIDO EXPULSADO DE LA CTCR.**

Al hablar de México el senador Ocampo denunció como calumniosas todas las aseveraciones de las agencias noticiosas internacionales, cuando han afirmado que Lombardo fué expulsado de la CTM.—Lombardo no pertenece a la dirección de la CTM.—Es miembro, sí, del Sindicato de Trabajadores de la Enseñanza de México y como tal fué electo, SIN NINGUN TIPO EN CONTRA, Presidente de la E.T.A. Lombardo se enfrenta ahora a los dirigentes de la CTM, que sostienen el tradicional punto de vista de que todos los trabajadores de esa Central deben pertenecer al Partido Institucional Revolucionario (es el mismo viejo Partido de la Revolución Mexicana, P. R. M.) Lombardo demanda la más completa libertad de los obreros para pertenecer al Partido Político que mejor les convenga. Con esa tesis se ejerce limpiar el movimiento obrero de México de las taras e influencias oficialistas que lo están haciendo totalmente. El prestigio de Lombardo sigue siendo inmenso entre la clase obrera organizada y el pueblo mexicano. Como resultado de estas luchas en prendidas por Lombardo, el movimiento obrero azteca se está depurando y fortaleciendo.

**DE COSTA RICA A GUATEMALA**

dijo que eran los únicos dos países en América Central en donde se respiraba un sano ambiente de libertad, y en donde sus gobiernos respondían a las necesidades de mejoramiento de sus pueblos, a los que estaban dotando de las necesarias leyes de protección social. En los otros países de C. América, dijo, hay puras dictaduras antidemocráticas.

**LA DOCTRINA TRUMAN Y EL PLAN CLAYTON**

Ocampo denunció también,

**Notas editoriales . . .**

de la Oposición. El señor Odió ha probado tener simpatías y nexos muy fuertes con los Intereses políticos de la Oposición, a los cuales ha hecho y continúa haciendo muy apreciables servicios desde el importante puesto público que desempeña.

Nuestro Partido, VANGUARDIA POPULAR, en repetidas ocasiones ha hecho del conocimiento del Lic. Odió, ciertos manejos—ajudicaciones en el trámite, resoluciones injustas, etc.—que han dañado muy de cerca de los intereses políticos de nuestro Partido, y a veces nuestras denuncias y quejas tuvieron que ir a las páginas de los periódicos para que el pueblo se enterara de ellas. Y siempre que tal hicimos los documentos probatorios fueron por delante. Nunca inventamos ni publicamos un cargo gratuito. Y para no citar sino lo más reciente de la leal observancia de esa norma de conducta, allí está la última "carta abierta" que nuestro Secretario General, Lic. Manuel Mora V., dirigió al Director del Registro Electoral el jueves 15 de los corrientes (publicada en "Última Hora"), en la que puntualiza con toda claridad las acciones y omisiones de las Oficinas del Registro, fraudulentamente encaminadas a dañar, de propósito, los intereses políticos de VANGUARDIA POPULAR. El compañero Mora no se ha quedado con la prueba de sus cargos en la bolsa, sino que las ha entregado a la opinión pública para que ésta con toda serenidad juzgue la conducta de nuestro Partido y la conducta del Registro Electoral y su Director.—Volviendo a nuestra preocupación por la paz pública, citizens a continuación uno de los párrafos de una "carta abierta" que nuestro Secretario General dejó bien sentada la posición de VANGUARDIA POPULAR en relación con la tranquilidad del país. Dice el compañero Mora:

"Si el Partido del Señor Ulate no tiene inconveniente en afirmar que está dispuesto a echarse a la calle, si se le trata de burlar en las elecciones, NOSOTROS TAMPOCO LO TENEMOS EN DECLARAR QUE ESTAMOS DISPUESTOS A AJUSTARNOS A LAS MISMAS NORMAS QUE ANUNCIA EL PARTIDO DEL SR. ULATE".

Es lo que quiere decir que también por nuestra parte, en determinadas circunstancias, si la conducta del Registro Electoral y su Director no se ajustan a normas de limpieza, rectitud e imparcialidad; si esa conducta continúa como hasta hoy sirviendo los intereses políticos de SOLO UN PARTIDO, mucho nos tememos que la paz pública se vea necesariamente quebrantada.

Más allá tememos que ya sea muy tarde para rectificar yerros que fueron cometidos DELIBERADAMENTE. El propio Cincelado Odió hizo publicar hace unos días un anuncio en que declaraba que por una lamentable omisión MUCHAS CEDULAS DE IDENTIDAD HABIAN SIDO DESPACHADAS SIN EL REQUISITO DEL SELLO BLANCO DEL REGISTRO ELECTORAL, Y QUE SIN ESE SELLO LA CEDULA NO SERIA CONSIDERADA UN DOCUMENTO IDONEO PARA VOTAR. A continuación invitaba a todos los ciudadanos que hubieran recibido sus cédulas sin ese requisito, a que las devolvieran al Registro para su enmienda. (Este anuncio fué publicado hace apenas una semana).

Cualquiera ciudadano de buena fe y de mediana inteligencia puede comprender, a través de esa autoconfesión de culpabilidad hecha por el propio Director del Registro, lo necio que sería pensar en que todos los ciudadanos que recibieron incompletas sus cédulas de identidad, tienen debida nota del anuncio antes mencionado, y mucho menos en que, a estas alturas, haya tiempo para que los ciudadanos de todas partes del país puedan enviar sus cédulas a que se les bautice con el sello blanco del Registro. Todo esto sin contar las incomodidades y gastos de todo género que significan para un ciudadano enviar nuevamente su cédula, sobre todo cuando viven en apartadas regiones del país, a las oficinas del Registro.

**NOSOTROS CONSIDERAMOS QUE YA NO HAY TIEMPO DE ENMENDAR ESTOS YERROS; QUE GRANDES SECTORES DE LA CIUDADANIA NO PODRAN VOTAR POR culpa DE LOS YERROS POLITICOS DEL SR. ODIÓ, Y QUE SOBRE EL Y SOBRE "SUS" OFICINAS DEL REGISTRO ELECTORAL PENDE EN ESTOS MOMENTOS TODA LA RESPONSABILIDAD DE LO QUE PUEDE SOBVENIR EN EL FUTURO.**

**NOSOTROS NO NOS DEJAREMOS ENGAÑAR. EL PUEBLO NO SE DEJARA ENGAÑAR. QUE LO SEPAN LOS ENEMIGOS DEL PUEBLO!**

mo maniobras del Imperialismo norteamericano en pro de su hegemonía sobre todos los países del mundo, a la doctrina Truman y al Plan Clayton, a los que calificó de tentáculos poderosos del Imperialismo para hacer de nuestros pueblos, pueblo, un solo pueblo, puesto que ambos instrumentos de la política exterior norteamericana buscaban por una parte el control militar y, por otra, el control económico absoluto, de nuestros países. El Plan Clayton liquidaría las posibilidades de desarrollo autónomo de la industria latinoamericana, y la doctrina Truman ahorraría la existencia soberana de nuestros republicas.

**LA TRAGEDIA DE CHILE**

Con palabra encolmicada, a ratos colérica, Ocampo, emitió su palabra sobre la realidad de su patria. Habló de las grandes e históricas luchas del pueblo chileno por la democracia, desde los años distantes de 1904 y 1906, en que fueron masacrados los trabajadores de Tarapacá, pasando por las batallas populares contra el programa del 4 de septiembre, y

**Carmen Lyra . . .**

..Viene de la pág 1  
 mundo se ha conmovido de dolor y de angustia ante dramas universales, como en los casos de la lucha de la República española contra el fascismo, o como en los momentos en que el fascismo se lanzaba como una bestia loca de furia contra el pacífico pueblo de la Unión Soviética. Carmen Lyra se alistó de los primeros en los destacamentos de la intelectualidad internacional que más pronto pusieron su inteligencia al servicio de la República y de la patria socialista amenazada.

En uno de los últimos meses del año pasado la vida de Carmen Lyra estuvo seriamente amenazada. Los reaccionarios de nuestro país pusieron una bomba de dinamita en la puerta de su casa, con el propósito ostensible de asesinar al compañero Manuel Mora que habitualmente, a esa hora, se encontraba de visita allí. La bomba fué arrancada de cuajo, las vidrieras de la casa rotas y el carro de nuestro Secretario General completamente destruido. Carmen Lyra y Manue Mora estuvieron a punto de caer para siempre bajo la criminal asechanza. La reacción no consiguió su objetivo y los dos queridos dirigentes continúan en sus puestos de lucha, hoy tan decididos y activos como siempre.

Nuestro Semanario TRABAJO, en cuyas páginas Carmen Lyra ha realizado parte muy sustantiva de su trabajo revolucionario y orientador, le envía ahora, con motivo de su aniversario, sus respetuosos saludos y sus rotos por una vida duradera y fértil.

**ESCUCHAME HOMBRE BLANCO!**

Por Atahualpa YUPANQUI

Yo soy la cordillera, y el tío, y el huanoaco.  
 Yo soy la tierra y el pajonal de oro,  
 Y el maíz prodigioso, y el cebadal azul.

¿Has visto tú algo más poderoso que mi gran esperanza?  
 ¿Conoces tú algo más grande que mi silencio?

Yo, que sólo he salvado de las sombras un puñado de niños color de eternidad, de bronce y de piedra, te los entrego, hermano blanco.  
 ¡Mejorales!  
 ¡Mejorales!  
 La tierra es ancha como una pena india...

Yo, que sólo he salvado de las sombras un puñado de niños color de eternidad, de bronce y de piedra, te los entrego, hermano blanco. ¡Mejorales! ¡Mejorales! La tierra es ancha como una pena india... Yo, que sólo he salvado de las sombras un puñado de niños color de eternidad, de bronce y de piedra, te los entrego, hermano blanco. ¡Mejorales! ¡Mejorales! La tierra es ancha como una pena india... Yo, que sólo he salvado de las sombras un puñado de niños color de eternidad, de bronce y de piedra, te los entrego, hermano blanco. ¡Mejorales! ¡Mejorales! La tierra es ancha como una pena india...

**SE APLICA LA LEY DE PARASITOS**

Publicamos hoy el fotograma de Víctor Araya Acosta, quien es uno de los más activos dirigentes sindicales de la C.T.R. Actualmente es Secretario General del Sindicato de Pequeños Productores de la Provincia de Limón. Re-



VICTOR ARAYA ACOSTA

frémidos a las actividades de este Sindicato, el compañero Araya Acosta nos informa:

Que un grupo de pequeños productores de la región de 24 Millas, —el entre ellos,—ocuparon, creyéndose buenos, unas cuantas parcelas incultas a cuyo cultivo se dedicaron con todo entusiasmo. Ahora, cuando esas tierras han producido 4000 quintales de maíz, 500 de yuca, 600 racimos de plátanos y 90 quintales de ayote, a parece un terrateniente de la zona, reclamando como suyas las parcelas cultivadas.

Pero gracias a la actividad del Sindicato y su buena dirección, así como a la diligencia del Lic. Jaime Cerdas, diputado por esa Provincia, las autoridades respectivas, interpretando justamente la ley de Amparo a los Posesores Precarios (Ley de Parasitos) las acciones del terrateniente han fracasado, y los pequeños agricultores continúan trabajando sus parcelas, y, como decimos los campesinos, "ojó al Cristo y mano a la cartuchera".

**SE ORGANIZA COMITE DE LIBERACION DE AFRICA NOROCCIDENTAL**

EL CAIRO, Enero 14. — Abdel Krim, fué embastado de la libertad del Rif, que durante cinco años llevó contra la dominación franco-española, ha anunciado la formación de un "Comité de Liberación", y su decisión de emprender de nuevo la lucha contra el poder de Africa noroccidental, viablemente apoyado por los partidos políticos de Argel, Marruecos y Túnez.

Al final de su alocución charla, el señor Ocampo, a quien se había tripulado repetidas ocasiones, hizo votos por la "salud" de los señores de Costa Rica y por la amplificación progresiva de sus conquistas democráticas.

# GRAN CRISIS ECONOMICA ESTALLARA EN ESTADOS UNIDOS

"A menos que se establezca un sistema de control obligatorio para conjurar la inflación monetaria y hacer bajar los precios, los Estados Unidos se verán abocados a una grave crisis económica, la cual obligaría a la observancia de medidas más drásticas. Y NO HAY NADA QUE NOS GARANTICE QUE ESA CRISIS NO HABRA DE SER GRAVE Y LENTO Y DOLOROSO

EL PROCESO DE SALIDA DE ELLA. Es posible que en la primavera próxima haya en Estados Unidos escasez de carne a menos que se tomen medidas contra la inflación. EL PRECIO DE TODOS LOS ALIMENTOS. — Sobre todo el de la carne SUBIRA AUN MAS. La inflación es el problema dominante de la economía norteamericana. La línea seguida por los precios, los salarios y las

utilidades en 1947, demuestran cómo los unos se ceban en los otros, según se va desarrollando el proceso inflacionista".

Del informe del Presidente Truman presentado al Congreso de Estados Unidos el 13 de enero, Cable de la U.P. fechado en Washington el 14 de enero.

# En el 24 niversario de la muerte de Lenin



## CHINA LISTAS PARA CRUZAR EL RIO YANGTZE KIANG LOS EJERCITOS COMUNISTAS CHINOS

SHANGHAI, Enero 14. — Nuevos ataques han sido lanzados por las fuerzas libertadoras en el centro de China, con el aparato por pósito de cortar las comunicaciones por el río Yantze, desde la provincia arrocera de Szechwan. Estas fuerzas luchan bajo las órdenes del General Liu Po Chen a quien personalmente se juzgaba muerto y cuyas fuerzas se dijo que habían sido dispersadas. Hoy se sabe que Liu Chen ha conservado intactos sus efectivos. Las fuerzas libertadoras que hasta ha se poco no buscaban a las tropas del Kuomintang en puntos estacionados, ahora les traban batalla en todas partes, sin excluir ciuda des bien fortificadas como Mukden, Changchun y Kirin.

## CHILE LA INTELLECTUALIDAD AMERICANA CIERRA FILAS EN TORNO DEL POETA PABLO NERUDA

SANTIAGO, Enero 14. — Los periódicos están publicando continuamente los mensajes de solidaridad que los intelectuales de todo el continente americano, incluso los Estados Unidos, envían a diario al poeta Pablo Neruda, senador de la República por la voluntad del pueblo chileno, y actualmente desposeído de su credencial por voluntad del gobierno de señor González Videla. La corte suprema de justicia también ha recibido copia de estos mensajes y otros de protesta por el incalificable desafuero cometido contra el poeta Neruda, y otros más en que se demanda restituir los yerros políticos del presidente González Videla en este sentido.

## BRASIL VIOLENTA REPRESION TERRORISTA CONTRA LA PRENSA DEMOCRATICA EN EL BRASIL

TIO DE JANEIRO, Enero 10. — (Por Cable). En San Pablo la policía atacó dos veces consecutivas con bombas de gases lacrimógenos el edificio del periódico "Hoje" (Hoy), confiscando la edición especial dedicada al cumpleaños del líder comunista Carlos Luis Prestes y arrojando a treintinueve operarios. Al día siguiente una banda de fascinosos enmascarados asaltó los talleres de los periódicos "La Hora" y "Deportes", destruyendo totalmente sus enseres, trayendo especación en todo el país por esta ola de terrores goteantemente apoyada, por el Gobierno de Dutra, contra la prensa democrática.

"Recordad, amad, estudiad a llich, nuestro maestro, nuestro Jefe".

"Luchad y venced a los enemigos internos y externos como lo hacía llich".

"Construid la nueva vida, las nuevas condiciones de existencia, la nueva cultura, como lo hacía llich".

"Nunca renunciéis a las pequeñeces en el trabajo, pues lo grande se construye de lo pequeño; en esto consiste uno de los importantes legados de llich".

### STALIN.



LENIN departe amigablemente con un grupo de campesinos recién liberados

## LENIN DECIA.....

### SOBRE LA JUVENTUD LENIN DECIA....

"Necesitamos fuerzas jóvenes. Yo recomendaría arrojarse por la borda a aquellos que se atreven a decir que no hay pueblo. Hay pléora de pueblo en Rusia, y todo cuanto se requiere es más amplitud y audacia, más audacia y amplitud, de nuevo más amplitud y de nuevo más audacia para reclutar gente joven. Y NO ASUSTARSE DE ELLOS. La juventud decidirá todo el resultado de la lucha, la juventud estudiantil y todavía más la juventud de las clases obrera. Hay que desmentarse de los viejos hábitos de inmovilidad, el respeto por el rango y demás. Formemos centenares de círculos entre la juventud y animémoslos a trabajar a todo vapor".

"Este es tiempo de guerra. O creamos en todas partes organizaciones nuevas, jóvenes, frescas, energicas, militantes para el trabajo revolucionario, o pereceremos envueltos en la gloria de los burocratas del Comité".

### SOBRE LA ESCUELA LENIN DECIA....

No debemos desdénar en absoluto la vieja escuela. Se dice que la vieja escuela no conoce más que los libros, el adiestramiento autoritario y la enseñanza maquiavel. Este es cierto, pero hay que saber distinguir en la vieja escuela lo malo de lo útil, hay que saber escoger para nuestro uso lo

que es indispensable para el comunismo.

"El marxismo es un ejemplo de cómo el comunismo ha RESULTADO de la suma de conocimientos adquiridos por la humanidad. "Habéis leído y oído que la teoría comunista, la ciencia comunista, creada principalmente por Marx, ha dejado de ser obra de un socialista, bien es verdad que genial, del siglo XIX. Para transformarse en la doctrina de millones y decenas de millones de proletarios del mundo que la ponen en práctica en su lucha contra el capitalismo. Y si ahora preguntáis por qué esta doctrina de Marx ha podido conquistar millones y decenas de millones de corazones de la clase más revolucionaria se os dará una sola respuesta: porque Marx se apoyaba en la sólida base de los conocimientos humanos, adquiridos bajo el capitalismo. Todo lo que había creado la sociedad humana lo sometió a su crítica, lo analizó, lo comprobó sobre el movimiento obrero, sacó de ello las conclusiones que otras gentes, encerradas en el marco burgués o víctimas de los productos burgueses no podían sacar.

"La cultura proletaria no surge de no se sabe qué fuente, no brota del cerebro de los que se llaman especialistas en cultura proletaria. La cultura proletaria tiene que ser el desarrollo normal del acervo de conocimientos conquistados por la humanidad".

Pasa a la pág. 6

### ASI RECORDAMOS A LENIN

## Lo vieron los ojos de su sabiduria

Por Abel CUENCA.

El próximo veintuno de enero se cumplen 24 años de la muerte de Lenin, el creador y jefe del Partido Comunista Ruso (Bolshevik), organizador de la Tercera Internacional y arquitecto del primer país socialista del mundo; La U.R.S.S.

Cuando Lenin murió, el 21 de enero de 1924, éste, país socialista apenas si había tenido tiempo de sobrevivir al intenso y doloroso esfuerzo que le impulsaran la guerra civil y la agresión extranjera, confabuladas para derribar al naciente estado soviético. A través de cuatro años de lucha contra la reacción interna (burgueses y feudales de la época zarista) y contra la reacción internacional (los imperialistas ingleses, franceses, alemanes, japoneses y norteamericanos) Lenin fué también el artífice de la victoria. Su genio político, su amplia visión de estadista proletario y su profundo conocimiento del Marxismo, que es como decir, de las leyes que rigen el desenvolvimiento de la historia de la humanidad, le permitieron ver, con "ojos de águila de las montañas", la perspectiva ineluctable del socialismo en Rusia y, más tarde, en todos los países del mundo.

Cuando Lenin murió la industria, la agricultura, el comercio y los megasistemas financiero y metario del país estaban totalmente desarticulados; la producción, en general, era inferior en mucho a la de los años del zarismo que precedieron a la primera guerra mundial (1913). Este, hecho se convirtió en el argumento más indigno y poderoso contra el nuevo régimen socialista; los reaccionarios de todos los países lo esgrimían constantemente para desprestigiar al país de Lenin, presentándolo como víctima de una pandilla de saltadores ignorantes, hábiles para hacer malidades pero nulos para guiar el timón del progreso de un vasto país como Rusia. Cuando Lenin murió el hambre era endémica en Rusia, y todavía hay quien se acuerde con espanto de los patéticos llamados que las madres rusas hechas al mundo, para que se les enviara ropas viejas y unas migajas para cubrir y alimentar a sus hijos. Erañ los días del inmenso drama humano del nacimiento de una nueva civilización, días y años de crueldades desgarramientos, y de dudas y de pesimismo.

Pero allí estaba Lenin firme, seguro, serénico, visionario, sencillo, y estudiando siempre, sin descansar, sobre los libros, con substancialidad hasta la más profunda intimidad con su pueblo, llevando como de la mano, por el buen camino, al país niño de los soviets. El niño comenzaba a andar... Fue entonces que la muerte de Lenin se abatió como una inmensa y nueva "degracia sobre el

pueblo soviético y sobre todo el proletariado del mundo, que ya se habían acostumbrado a la firme y audaz dirección del hombre incomparable por su genio y por su audacia.

Cuando Lenin murió el socialismo no había caminado ni sus primeros pasos, como no fueran los de la instauración de la "dictadura del proletariado" en Rusia. Sin embargo Lenin tenía un concepto resplandeciente y cabal de lo que pronto sería el socialismo bajo el poder de los soviets. El había dicho que las cifras de la producción socialista alcanzarían records que sobrepasarían rápidamente las más altas cifras de los países capitalistas más desarrollados. El había dicho que la electrificación y la industrialización del país echarían las bases de la grandeza de la Unión Soviética; el había dicho que el socialismo era posible en un sólo país y que las clases estaban condenadas a desaparecer en breve bajo el régimen soviético; el había dicho que el pueblo sería incorporado en masa a la cultura y que, finalmente, mientras estas fueran las bases del nuevo Estado no habría en el mundo otro Estado, ni ninguna combinación de Estados, que tuvieran la fuerza necesaria para hacer peligrar su existencia.

La historia de los últimos años ha comprobado a plentid los "cálculos de alta matemática social y política de Lenin. En veinticuatro años desde la muerte de Lenin, el país atrasado y miserable que él dejara, se ha convertido en un gigante poderoso que ha vencido y vencerá todos los obstáculos; las clases sociales en Rusia han desaparecido; los planes de electrificación se han llevado a límites que el mismo Lenin no hubiera podido imaginar para dentro de tan poco tiempo: las crisis económicas han sido totalmente erradicadas del desarrollo nacional y, en una palabra, el socialismo es en Rusia una realidad histórica viva y en pleno auge; Rusia ha derrotado a sus enemigos y hoy por hoy y por mucho tiempo seguirá siendo el bastión formidable de la liberación, de la clase obrera y de todos los países coloniales y semicoloniales del mundo entero. Lenin no vivió esta grandeza con los ojos "pequeños y vívaces" de su cuerpo, pero en verdad la vieron los ojos de su poderosa inteligencia y de su sabiduria.

### "ECOS DEL 36"

La Radio-Embajadora del Pueblo TODO LO RELACIONADO CON ADMINISTRACION Y ANUNCIOS DEBE SER ARREGLIADO CON LUCIANO FERRETO Gerente Teléfono: 3153

# NUESTRO PARTIDO EN LA ACCION

## COBRA GRAN FUERZA LA CAMPAÑA DE LOS 25 MIL

MILITANTE VERDADERAMENTE EJEMPLAR

Siempre adelante, cobrando cada día un ritmo más acelerado, la emulación interprovincial organizada por nuestro Partido en el ramo de las finanzas, con vistas a reunir la cantidad de veinticinco mil colonos para cubrir los gastos de la presente campaña electoral. Las dos entregas verificadas hasta ahora se han caracterizado por cierta táctica de tanteos—pequeñas y cavilosas entregas—la cual está siendo empleada por todas las provincias, a excepción de Limón, con el fin de ganar ventajas en los últimos tramos de la emulación.

Todo esto, sin embargo, no ha impedido que la emulación, en su conjunto y en sus perspectivas, se presente con rasgos que obligan a ser optimistas. Hasta el presente momento la consigna de "los veinticinco mil" va doblando la curva del cincuenta por ciento, y todavía quedan tres semanas de actividad emulativa.

Después de la entrega efectuada el jueves 15 de los corrientes, la cual fué hecha en homenaje de Carmen Lyra, con motivo de su aniversario, se nota en todos los círculos del Partido una actividad febril, anunciadora de futuros grandes éxitos en esta magna campaña de las finanzas electorales del Partido. Las tres semanas que faltan, de seguro estarán caracterizadas por la acometividad emulativa de las provincias, deseos de ganar para sí los galardones no sólo de LA CONSIGNA CUMPLIDA, sino también del primer lugar en el balance general de la emulación.

Hasta este momento la Provincia de Limón es la que ha marcado el punto más alto del trabajo emulativo, distinguiéndose entre todas las demás provincias por la calidad de su trabajo y por la amplia movilización desplegada por los directivos del Partido, para cubrir con éxito las metas señaladas.

En otro lugar de esta misma página, publicamos ahora la fotografía del compañero ROGELIO CARLOS MENDOZA, de la Dirección de nuestro Partido en Limón, a cuya laboriosidad y clara iniciativa en el trabajo, se debe, en gran parte el éxito de la campaña de finanzas en aquella provincia.

### UN ACUERDO DEL PROVINCIAL DE SAN JOSE

### VUELVE A ELLAS UN COMPAÑERO QUE ESTABA SUSPENDIDO

Habiendo transcurrido el término de suspensión con que se había sancionado al compañero Arcyón Rodríguez, el Provincial de San José acordó, en su última sesión, autorizar el reintegro del mencionado compañero a las filas de Vanguardia Popular.

Se espera que el compañero Rodríguez sabrá poner su entusiasmo y energía revolucionarios al servicio de la clase obrera y del Partido.

### PASO A PASO GANAMOS PARA NUESTRO PARTIDO LA CONFIANZA DEL PUEBLO



UN ASPECTO DEL MAGNIFICO MITIN QUE NUESTRO PARTIDO LLEVO A CABO EN EL ZETILLAL DE HEREDIA.

#### ALAJUELA

La Sección de Alajuela tuvo la semana pasada una magnífica actividad. Nuestros dirigentes visitaron diversos lugares de la Provincia, explicando al pueblo el contenido de nuestra política.

El sábado nuestro Primer Candidato a Diputado por Alajuela, compañero Luis Carballo estuvo presente en un mitin que se efectuó en el Parque de la ciudad. El pueblo en masa escuchó entusiasmado la palabra de Carballo y su grito de guerra asegura que él será nuevamente Diputado.

El domingo 11, Carballo en compañía del c. Manuel Mora visitaron Villa Quesada en donde hablaron en un gigantesco mitin que se efectuó en la Plaza. En Villa Quesada nunca se había realizado un acto de la clase trabajadora tan numeroso y entusiasta como el que realizó nuestro Partido en aquel lugar.

El mismo domingo, a las 5 de la tarde, los mismos camaradas Carballo y Mora estuvieron en un mitin en Grecia, el cual fue un completo éxito.

#### HEREDIA

En Heredia se hizo el domingo 11 una gran labor de propaganda. La jira que realizaron los dirigentes heredianos en compañía de Carlos Luis Sáenz por Zetillal, El Roble y Santa Bárbara, fue un éxito.

En El Roble el mitin fué muy concurrido y el de Zetillal no lo fue menos. De este lugar salió una columna hacia Santa Bárbara, en donde a las cinco de la tarde, se efectuó otro mitin exitoso.

En Santa Bárbara un grueso de ciudadanos esperaba a nuestro candidato en la entrada de la ciudad. De ahí destiló hacia el local del Partido, en donde se hicieron los discursos. Terminado el mitin, el mismo numeroso grupo de personas acompañó a Carlos Luis hasta el lugar donde se tomaría el camión de regreso hacia Heredia.

Cada día se afirma la idea de que Carlos Luis Sáenz será una vez más electo diputado por la Provincia de Heredia.

El viernes 16 Carlos Luis visitó La Piedad y el Sábado San Antonio de Belén, reuniéndose en ambos lugares con gran número de vecinos.



ROGELIO CARLOS MENDOZA

TRABAJO se complace en publicar ahora el fotograbado del compañero Rogelio Carlos Mendoza, jefe dirigente provincial de nuestro Partido, y actualmente el impulsor más dinámico con que cuenta la Provincia de Limón, para llevar adelante las tareas que imponen la gran campaña de las finanzas electorales de "Vanguardia Popular". Con el compañero Mendoza trabajan, además, otras camaradas que ya luego se harán acreedores a una mención especial en nuestro Semanario, por el gran entusiasmo que están poniendo en su trabajo emulativo.

¡Salud, compañeros de Limón!

Para la semana entrante se anuncian en la Sección de Heredia las siguientes actividades:

El domingo estará Carlos Luis en San Isidro de Heredia, a las 10 a. m. y a las 3 p. m. en San Rafael.

El lunes 19, asistirá, en compañía de Manuel Mora, a un mitin que se efectuará en la plaza de San Joaquín de Flores, a las 2 de la noche.

El miércoles 21, asistirá a una reunión en Barreal, a las 6 p. m.

El jueves 22, a las 6 p. m., asistirá a otra reunión en Barrio Mercedes.

El viernes 23, a las 5 y media en compañía de Manuel Mora, el compañero Sáenz visitará San José de Cartago y a las 6 a otra en el propio San Rafael.

El sábado 24 hará visita a un

### DUELO EN LAS FILAS

DE VANGUARDIA POPULAR

### MURIO NUESTRO QUERIDO CAMARADA ANTONIO BRENES

El lunes en la tarde nuestro Partido recibió la triste noticia de la muerte del c. Antonio Brenes. En todos los corrillos del Partido se hicieron los más buenos recuerdos del c. Brenes, quien fué uno de los mejores vanguardistas. En los días de la pasada huelga, a pesar de su grave enfermedad, sacó fuerzas de sus convicciones, para ayudar a nuestro Partido, en la defensa de sus derechos. En la historia de Vanguardia Popular, el nombre del obrero Antonio Brenes será siempre recordado con cariño y simpatía, por su magnífica militancia, por su esfuerzo, su lealtad y su valor. Desde las columnas de TRABAJO, el Partido, envía a su familia, el más sentido pésame. Con nuestra lucha seguiremos honrando la memoria del camarada Brenes.

En el proceso de formación de nuestro Partido y esto ocurre a todos los Partidos del carácter del nuestro, los viejos militantes, los más antiguos soldados de la causa, los que han ligado enteramente su vida a las diarias y duras batallas por el bienestar y la libertad del pueblo, son los que dirigen y orientan la actividad del Partido. Y es justo que sea así. Sus experiencias los capacitan pa



DORA SOTO

### MURIO EL PADRE DEL C. MANUEL SOLÍS

El miércoles 14 de enero, murió el padre del c. Manuel Solís, dirigente campesino de Heredia.

Con su muerte, pierde nuestro Partido en Heredia, uno de los viejos amigos de Vanguardia Popular. Su lucha y su esfuerzo seguirán viviendo en la lucha de su hijo Manuel Solís y en el trabajo de todos los camaradas de la Sección de Heredia. Esa es la mejor forma de honrar la memoria de nuestros compañeros: luchando y trabajando por hacer realidad los ideales de justicia social que otros camaradas ya desaparecidos, dejaron sembrados con su trabajo y su vida misma.

Para el c. Manuel Solís y para su familia, Vanguardia, envía desde las columnas de Trabajo, un sentido pésame.

#### PESAME

En Santo Domingo del Roble, en la semana que hoy termina, falleció la Sra. María Salas, madre de los compañeros Rafael, Dolores y Juan Salas, para quienes enviamos nuestro más sentido pésame.

### Escuche la Emisora del pueblo "Ecos del 56" 11.75 Kc. onda larga

grupo de amigos a San Miguel de Santo Domingo.

#### CARTAGO

El martes 13, a las 3 y media, nuestros compañeros Alfredo Picado y Manuel Mora visitaron Cot de Cartago y a las 6 estuvieron en Paraiso. En ambos lugares asistieron a reuniones que fueron verdaderos éxitos de nuestro Partido.

ra conducir al Partido por el mejor camino, y su lealtad a la causa le hace acreedores al respeto y al cariño de todos. Pero también ocurre que entre las masas juveniles, que ya han despertado a la conciencia de las luchas del Partido, van apareciendo individuos con personalidad definida, entusiastas y capaces, que sin mayor esfuerzo se hacen notar por la eficiencia de su trabajo. Estos son los frutos más queridos de la actividad del Partido, son la garantía de su permanencia y perfeccionamiento, y son, también los futuros "cuadros" de su dirección.

A la categoría de estos últimos pertenece nuestra compañera Dora Soto, de la Sección de Alajuela.

Su entusiasmo, su voluntad de servir al pueblo y su clara comprensión de los objetivos que persegue nuestro Partido, le han valido el aprecio de todos los dirigentes y militantes de su Sección. En el frente de finanzas la compañera Soto es especialmente diligente y en varias ocasiones Alajuela se ha anotado brillantes triunfos en ese campo de actividades, gracias al empuje de la compañera Soto.

"TRABAJO" se complace en enviarle, con ese motivo, su más entusiasta enhorabuena.

Por Sábado 17 se habían señalado actividades en La Suiza, a las cinco de la tarde y en la ciudad de Turrialba, a las 7, con asistencia de los compañeros Alfredo Picado, Gonzalo Coto y Víctor Cordero.

Por Domingo 18 anuncian reuniones en Cervantes, a las 10 a. m. y en Río Azul a las 3 de la tarde.

# 25 MIL COLONES ES LA META

# MANIFIESTO

## DE "LA UNION DE MUJERES DEL PUEBLO" A TODAS LAS MUJERES - OBRERAS, CAMPESINAS E INTELLECTUALES DE COSTA RICA

La Unión de Mujeres de Pueblo tiene por objeto agrupar a todas las mujeres que anhelan el progreso y bienestar de la clase trabajadora; progreso y bienestar que son la esencia de una verdadera democracia. Se propone contribuir positivamente a la solución de los problemas específicos de la mujer dentro de la lucha de reivindicación social en que todos estamos empeñados.

La Unión de Mujeres del Pueblo se plantea el mejoramiento de las pobres condiciones en que viven los obreros y los campesinos, y así defenderá el pan de cada día, el techo, el vestido y la educación de nuestros hijos. Luchamos por esto ya que la democracia no puede prosperar en la miseria y porque democracia es, sobre todo, vivir con decencia.

Nuestra organización nació al calor del llamado que hacen los pueblos por su liberación del yugo a que han estado unidos por siglos. Costa Rica, como parte de un territorio sometido desde su nacimiento a la voracidad imperialista, clama de sus hijos valerosos, sacrificios y luchas sin cuento hasta lograr la edificación de una patria para todos, sin distinción de sexo ni posición social.

La participación moral y efectiva que va teniendo la mujer en este esfuerzo nacional, la ha empujado a organizarse. Hoy la vemos en los sindicatos haciendo valerosos el Código de Trabajo, el Seguro Social y demás leyes conquistadas por la fuerza popular. La vemos acudir en masa, a las filas del Partido que siempre ha

marcado la pauta que culmina en triunfo para la clase trabajadora.

Pero también la vemos sirviendo de instrumento a la conspiciencia capitalista para arrebatarnos las conquistas que hemos peleado en las calles. Las damas de la clase capitalista destilan con decisión en ocasiones como el DOS

DE AGOSTO pasado, en actitud combativa, dispuestas a defender los grandes intereses del esposo cafetalero, del padre banquero, del hermano especulador en grande, amenazados por el impuesto sobre la renta y las garantías sociales, conscientes de que defienden — PASA a la Pág. SIETE



Nº 773 — San José, C. R., Sábado 17 de Enero de 1948

## NO DEBEMOS CONFiar EN LAS PROMESAS DEL PLAN MARSHALL

### ¡ALERTA SEÑORES CAFETALEROS! EN LAS JUNTAS ELECTORALES

SUS PROMESAS PARA AMERICA LATINA NO TIENEN FUNDAMENTO SOLIDO ALGUNO

Don Arturo Morales, ponoso Secretario de la Delegación Costarricense ante la ONU, y a quien dicho asa de paso, pasó aulidos el Departamento de la Habitación de la Caja de Seguro Social, cuando devengaba honorarios por su

citada Secretaría, nos viene con unas declaraciones publicadas en La Prensa Libre, en las que pretende halagar a los cafetaleros oriollos con la perspectiva de grandes compras de café realizadas en el futuro por los Estados Unidos, con base en el Plan Marshall de ayuda a Europa.

De esta manera, el Plan Marshall está sirviendo, no sólo como un instrumento para minar la soberanía de los pueblos de la Europa Occidental, impoliéndoles go biernos dictatoriales o semi-fascistas como el de Grecia o gobier nos que, han traicionado sus compromisos con el pueblo y abandonado la senda que conduce a la democracia popular, como los de Francia, e Italia, sino que también se pretende usarlo para chantajear a América Latina.

Nada tiene que agradecerle la industria del café a los Estados Unidos. Durante la guerra ellos se convirtieron en el mercado monopolista del grano e impusieron precios topes para no dejar prosperar la industria; después de la guerra, los monopolios yanquis han mantenido el control absoluto del mercado y ahora pretenden halagarnos con la perspectiva de grandes compras para enviar a Europa. Si durante la guerra y bajo Roosevelt, no fue posible romper los diques de los precios topes, menos podemos esperar que en la post-guerra nos beneficien generosamente. Lo menos que pretenden los monopolios yanquis es que las repúblicas latinoamericanas les hipotecen su soberanía por un plato de lentejas, es decir, por la promesa de las hipotéticas ventajas que se puedan derivar del Plan Marshall.

En Europa los países que están dentro de la órbita del llamado Plan — el cual, nadie ha logrado saber hasta el momento en qué consiste concretamente — se encuentran en un estado de rehabilitación infinitamente más atrasado que aquellos que lo han repudiado y apelan a sus propios recursos para restaurarse de las

## QUEDO INAUGURADA LA CONFERENCIA NACIONAL DE UNION MUJERES DEL PUEBLO

LOS PROBLEMAS MAS URGENTES DE LA MUJER COSTARRICENSE SERAN DISCUTIDOS EN ESTA CONFERENCIA

La Unión de Mujeres del Pueblo, que quiso iniciar su 12ª Conferencia Nacional con el homenaje a la c. Carmen Lyra, nuestro presidente, que con tanto cariño y comprensión ha sabido guiarlos por la senda que lleva hacia la conquista de la dignidad social y política de la mujer.

El ejemplo brillante de esta campaña prevalecerá a través de toda la jornada que emprendemos, organizando a las mujeres de la clase trabajadora para su liberación apartamentando a las fuerzas que han mantenido a las mujeres en estado de semiesclavitud.

Por crear muchas mujeres del templo de la c. Carmen Lyra, trabajaremos en la "Unión". Queremos formar una Costa Rica libre de verdad. En su ejemplo de revolucionaria autística, nos aferraremos para sacudarnos del yugo imperialista, y derrotar al explotador oriollo, que son los enemigos acérrimos de la independencia de la mujer.

Esta primera Conferencia Nacional de la Unión, lleva el incentivo de dechar las bases de organización del movimiento en todo el país. Este será nuestro punto de partida para reforzar la participación de las mujeres del pueblo en la presente campaña electoral, en donde se juega propio destino de nuestras futuras con-

quistas de carácter político, económico y jurídico. La celebración de esta Conferencia tiene como finalidad también, orientar a nuestras compañeras en quienes hemos delegado la responsabilidad del movimiento en las provincias, en los cantones, en los distritos.

Orden del Día para el 16 de enero, 7 de la noche.

- 1º Saludo a las delegaciones.
- 2º Informe de organización.
- 3º Resoluciones del Congreso Femenino de Guatemala. Movimiento Internacional Femenino.
- 4º Tareas electorales de la "Unión".
- 5º Nombramiento de Comisiones para la elaboración de resoluciones.

Orden del Día para enero 17.

- 1º En la mañana, trabajo de las comisiones.
  - 2º A las dos de la tarde, Discusión de los proyectos de resoluciones.
    - a) Sobre Organización.
    - b) Sobre Acuerdos del Congreso Femenino de Guatemala.
    - c) Sobre tareas electorales.
- CELEBRACION VALERIN  
Sra. General de la Unión de Mujeres del Pueblo.

## IMPULSEMOS EL TRABAJO DE CHEQUEO DE SUFRAGANTES

En los últimos días se han venido efectuando entregas de tareas relacionadas con el llamado "trabajo de chequeo de sufragantes". En general, este trabajo no ha merecido la atención que debió merecer de parte de los organismos dirigentes provinciales y cantonales y, por tanto, tampoco de parte de la base del Partido.

La base no ha puesto entusiasmo en el cumplimiento de esta tarea porque la dirección no ha sabido promover ese entusiasmo.

Las direcciones cantonales y provinciales de nuestro Partido no tienen experiencia en esta clase de trabajo y no tienen conciencia de la gran importancia que tiene.

El lugar del país en que quizás ha sido más deficiente este trabajo de "chequeo" ha sido la capital de la República. Baste decir en respecto que en la ciudad de Heredia han sido chequeados quinientos votos para la candidatura del compañero Carlos Luis Sáenz, mientras en toda la provincia de San José fueron chequeados, según la entrega de esta semana, mil ochocientos ciudadanos. En Goicoechea los compañeros chequearon, según la entrega del lunes, doscientos votos para Vanguardia Popular, es decir, la tercera parte de su consignación, mientras en la ciudad de San José no se ha alcanzado ni la décima parte de la consignación.

El primer comité que debe accionar para levantar el trabajo de chequeo al nivel que le corresponde, es el de San José. El Comité Provincial de San José debe reunirse especialmente para considerar este problema.

En la provincia de San José no solamente se ha hecho hasta momento un débil trabajo de chequeo de sufragantes. Además, se está haciendo mal. El chequeo incluye dar instrucciones sobre el cómo formar de votar (gravando la huella del dedo pulgar derecho), e incluye también entablar discusión sobre las razones por las cuales el sufragante debe votar por nuestras papeletas de diputados y municipios. La gran mayoría de los compañeros que hacen trabajo de chequeo se limitan a juzgar la filiación política de ciudadano y la forma en que se va a votar sin tratar de instruirlo o menos de entablar discusión que se expresa en el sentido de que votará por otras papeletas que son las nuestras.

Sin embargo, la mayor falla es el trabajo de chequeo no consiste en los errores que cometen los comandados a la hora de abordar los sufragantes. La mayor falla está en la mala organización general del trabajo, en que no se haya sabido despertar el interés de masas que el trabajo requiere.

En las próximas semanas esperamos ver un cambio total en — PASA a la Pág. SIETE

## QUIEN TIENE EL PAN TIENE LA OBEDIENCIA

### A PROPOSITO DE LA COMPROBACION TOTAL DE LA COSECHA ARGENTINA DE TRIGO POR EE. UU.

Desde que se planteó el problema de los abastecimientos de viveres a Europa, quedó claro que la República Argentina, que produce actualmente el 20 por ciento de la exportación mundial de trigo, estaba llamada a jugar un papel de grandísima importancia no sólo en el plano de las relaciones comerciales en el mundo, sino que, lo que es más importante aún, en el plano de las relaciones políticas internacionales. Y, desde que se anunció oficialmente que los Estados Unidos asumían, para sí la responsabilidad de la rehabilitación económica de los pueblos europeos en bancarrota, también quedó claro que los Estados Unidos no podrían hacer frente a esa responsabilidad, si no lograban, por parte, controlar de alguna manera la producción triguera de la nación argentina.

Esta doble evidencia condujo, por una parte, al Gobierno argentino a especular con su privilegiada situación de país abastecedor, mediante la venta de su trigo—varias importantes partidas—a los países necesitados, a un precio más elevado que el fijado por el gobierno de los Estados Unidos al trigo norteamericano de exportación. Desde luego que los países europeos hubieran preferido, desde el punto de vista de los precios, comprar el trigo norteamericano; pero es el caso que los Estados Unidos no sólo no tenían la capacidad suficiente para abastecer las necesidades europeas, sino que además no están dispuestos a vender sus subsistencias al crédito, a compradores empobrecidos, faltos de dólares y hasta insolvientes. En este caso era obligatorio para los países europeos buscar el trigo en otra parte, aún a costa de precios más altos pero más operables. Era verdad que Argentina cobraba más, pero también es cierto que estaba dispuesto este país, a aceptar otros productos, principalmente maquinaria, a cambio de su trigo. Sobre esta base se realizaron los primeros embarques de trigo argentino a Europa.

¿Qué estaba ocurriendo, entonces (Pasa a la página 7)

## A LOS VANGUARDISTAS

Se avisa a todos los electores de Nuestro Partido, que pueden pasar a reclamar sus cédulas de identidad a las oficinas del Registro Electoral (Altos de Focó, frente a Diario de Costa Rica) todos los días hasta las once de la noche.

No debe olvidarse que sin cédula de identidad ningún ciudadano puede ejercer normalmente su derecho a votar. Todo el mundo debe tener este documento en sus manos antes del ocho de febrero.

POR COSTA RICA un gobierno de Paz, justicia y progreso.

Con Neruda la...

(VIENE de la Pág. UNO)

Es indudable que este gobierno... Neruda... política...

Este fue el momento de la ruina definitiva...

Si a Neruda se le cancela su mandato...

Solidariéndose con esa actitud...

QUIEN TIENE EL PAN...

VIENE de la Pág. OCHO

cas? Ocurrió, en primer lugar, que...

Por otra parte, aquella...

Según parece, ha obtenido éxito...

Es verdad que los Estados Unidos...

"¿Quién tiene el pan, tiene la...

Manifiesto...

VIENE de la Pág. OCHO

su abundante bienestar. Mujeres...

Nosotras, nacidas en la indigencia...

consideramos que en los próximos...

La victoria de Vanguardia Popular...

El resultado de la presente campaña...

ES VERDAD QUE LAS MUJERES

Aunque no tenemos todavía...

Atizadas a la Unión de Mujeres...

A LOS PROGRESISTAS Y DEMOCRATAS...

Viene de la pág. 5

recomendó por el ministro del interior...

b).—La huelga ha sido motivada...

c).—Las condiciones sanitarias...

d).—La más alta cuota de accidentes...

Mientras tanto, pido a nuestra organización...

Nuevas recomendaciones...

(PASA a la Pág. OCHO) Dirección...

paz en nuestros hogares ahora amenazados...

En la Unión de Mujeres del Pueblo...

VIENE LA PAZ DE COSTA RICA! VIVA LA UNIÓN DE MUJERES DEL PUEBLO!

Comité Nacional de la U.M.P. Enero de 1948.

el apoyo material y moral y que...

Ultimamente cientos de profesores...

San José Costa Rica 14 de Enero de 1947.

NO DEBE CON...

VIENE de la Pág. OCHO—heredades...

que lo menos que podemos esperar...

hall es más que todo una política...

Los costarricenses tenemos a la mano...

Con este mismo criterio patriótico...

SASTRERIA ANGLoAMERICANA DE ENRIQUE CONDE CALLE ALFREDO VOLIO TELEFONO 5474 .250 varas al Sur del Teatro Raventos

# CALIDO HOMENAJE A LA ESCRITORA NACIONAL CARMEN LYRA

## Rindió el Jueves la Unión de Mujeres del Pueblo

La Unión de Mujeres del Pueblo, rindió un calido homenaje de admiración y reconocimiento a la gran escritora Carmen Lyra en la noche del 15 de los corrientes con motivo de cumplir años en esa fecha sugiera querida camarada.



CARMEN LYRA

Presidenta de la Unión de Mujeres del Pueblo

Bajo la dirección de la compañera Srta. Nidia Sáenz se desarrolló con toda lucidez el siguiente programa:

1.-Concurran al Estrado las representantes de la Unión de Mujeres del Pueblo por San José y provincias, lamentando todos el hecho de que la presidente, que es la homenajeada, no pudiera asistir por enfermedad. Luego fueron llamados a formar parte del grupo anterior los compañeros Manuel Mora, Arnoldo Ferreto, Manuel Picado, el escultor Chacón, que hizo un admirable busto de la gran escritora festejada y otros compañeros más.

2.-Todos los asistentes al acto cantaron el Himno Nacional y el Himno de Vanguardia Popular.

3.-Orece la fiesta la compañera Cenciela Valerín, secretaria de la U.M.P. con la palabra clara y entusiasta que la caracteriza, haciendo el elogio de esta mujer ejemplar e incomparable que es: María Isabel Carvajal.

4.-Un número de bandoneón a cargo del joven Carlos Matías Sáenz.

5.-Se descubre el busto de la compañera Carmen Lyra que como ya dijimos es una obra magnífica del escultor Chacón. Dirige la palabra al auditorio con ese motivo la compañera Alicia Astorga.

6.-El compañero Manuel Picado en una amena disertación explica los rasgos interesantísimos de la vida de nuestro compañero el escultor Chacón.

7.-Un coro de frescas voces juveniles canta la tonada típica española: Inés, Inés, Inés.

8.-VIII.-La compañera Pilar Bobadilla hace una brillante exposición de cuáles son los principios fundamentales de la Unión de Mujeres del Pueblo y en palabras conceptuosas señala los deberes de esta agrupación tiene con relación al mejoramiento del hogar costarricense y la completa extracción de la minería, haciendo llegar en las próximas elecciones al poder un gobierno que amplie y afirme nuestras conquistas sociales. En ese sentido pide decidida y entusiasta apoyo y colaboración a la Unión de Mujeres del Pueblo.

9.-IX.-Se hace la primera entrega de la gran Campaña Nacional de Educación y recoge los donativos de la compañera Luisa González. Esta camarada manifiesta q

## Lenín decía . . .

VIENE de la Pág. TRES — SOBRE EL IMPERIALISMO LENIN DECIA . . .

"El imperialismo es un período histórico peculiar del capitalismo. Tiene tres particularidades. El Imperialismo es: 1) capitalismo monopolista; 2) capitalismo parasitario o en descomposición; y 3) capitalismo agonizante. LA SUSTITUCIÓN DE LA LIBRE CONCURRENCIA POR EL MONOPOLIO ES EL RASGO ECONOMICO FUNDAMENTAL LA ESSENCIA DEL IMPERIALISMO. El Monopolismo se manifiesta en cinco aspectos principales: 1) carteles, sindicatos y trusts; la concentración de la producción ha alcanzado el grado que da origen a estas asociaciones monopolistas; 2) situación monopolista de los grandes bancos de tres a cinco bancos manejan toda la vida económica de América, Francia y Alemania (Lenin escribió estas líneas en el otoño de 1916); 3) ocupación de las FUENTES DE MATERIAS PRIMAS por los trusts y la oligarquía financiera (el capital financiero es el capital industrial fundido ya con el capital bancario); 4) se ha iniciado el reparto del mundo entre carteles internacionales que dominan TODO el mercado mundial y se lo reparten "ampliamente", mientras la guerra no lo haya redistribuido; 5) la exportación de capital, como fenómeno particularmente característico, a diferencia de la exportación de mercancías bajo el capitalismo monopolista, guarda estrecha relación con el reparto económico-territorial del mundo; 6) ha terminado el reparto territorial del mundo (colonias).

El imperialismo es el capitalismo monopolista. Cada cartel, cada trust, cada compañía, cada gigantesco banco es un monopolio. La Explotación por un país privilegiado, financieramente rico, de TODOS los demás, sigue y es aún más intensa. Un puñado de países ricos — son en total cuatro, si se tiene en cuenta una riqueza independiente y gigantesca, una riqueza contemporánea: Inglaterra, Francia, Estados Unidos y Alemania — hoy en día sólo quedan dos: Estados Unidos y su ascendiente inglés, empobrecido) ha extendido los monopolios en proporciones inabarcables, obtiene centenaes si no miles de millones de SUPERGANANCIAS, vive sobre las espaldas de centenaes y centenares de millones de hombres de otros países".

SOBRE LAS CORRIENTES ANTI COMUNISTAS DENTRO DEL MOVIMIENTO OBRERO, LENIN DECIA . . .

La burguesía de una gran potencia imperialista tiene capacidad económica para corromper a las capas superiores de "sus" obreros, dedicando a ello alguno que otro centenar de millones al año, ya que sus superganancias son fabulosas y se lo permiten. (La historia ha comprobado plenamente la justeza de este pensamiento de Lenin. En el siglo pasado el movimiento obrero inglés, perdido de aristocratismo, estrechamente ligado a su burguesía imperialista, fue un caso particularmente visible de degeneración política del proletariado. Hoy el caso se repite en los Estados Unidos, cuya gran burguesía monopolista no sólo corrompe con sus millones al movimiento obrero yanqui, sino que trata de hacerlo en escala internacional. Una parte considerable, de los miles de millones del plan Marshall evidentemente están destinados a sobornar al sector más negociable del movimiento obrero en todo el mundo).

SOBRE LA FILOSOFIA LENIN DECIA . . .

"La doctrina de Marx suscita el mayor odio del mundo "civilizado" por su hostilidad y el mayor odio de toda la ciencia burguesa, que en el marxismo algo así como una "secta nefasta". Y no hay por qué esperar otra actitud, pues en una sociedad erigida sobre la lucha de clases, no puede existir una ciencia social imperial. De un modo o de otro toda la ciencia oficial y liberal defendida, la esclavitud asilariada, mientras que el marxismo ha declarado una gue-

## En defensa de . . .

VIENE de la Pág. CINCO — EL "PREAVISO"

Uno de los acuerdos que más profundamente han alterado las garantías establecidas en el Código del Trabajo, fue la reducción del término de "pre aviso" a 15 días, aprobada en la primera discusión de la Constituyente. La anterior Constitución establecía que este término sería de un mes; el "preaviso" tiene como fin impedir que el trabajador de cuyos servicios prescinde, una negociación sea cesado repentinamente y dejado sin recursos; el "preaviso" le concede un tiempo razonable para encontrar una nueva colocación, disponiendo por lo menos de dos horas libres para buscar empleo; pues bien, los Constituyentes redujeron a 15 días, originando una de las más ardientemente ostendidas demandas, en el sentido de que vuelva a adoptarse el "preaviso" de un mes.

DISCRIMINACION DE TRABAJADORES DEL ESTADO Otra de las demandas presentadas por la CTN a los Constituyentes, es la de que los trabajadores al Servicio del Estado gocen de todas las garantías acordadas por las leyes del trabajo para los empleados de empresas particulares. Sin embargo, es este punto parece que la Asamblea Constituyente ha decidido no escuchar el clamor popular. En un mensaje dirigido a los Constituyentes por la Confederación de Trabajadores de Nicaragua y por la Federación

de Trabajadores de Managua, — día 4 de diciembre, se dice: "La CTN y la FTM, protestan enérgicamente sobre la resolución tomada con respecto de los trabajadores del Estado, ya que estos son tratados y merecen el goce de las prestaciones de un país democrático debe ofrecer sin discriminación a su ciudadanía en general. Algo más, creemos que de ser el Estado el primero en desempeñar el cumplimiento de leyes que él emite".

Retíranse las tropas VIENE de la Pág. CINCO — la acción soviética completa la liberación de Bulgaria esas fuerzas populares que se debatían a la ilegalidad, salieron a la superficie, mostrando su pujanza y fortaleza. Se creó el Frente Patriótico, organización de ancha amplitud democrática que abarca a todos los partidos y organizaciones democráticas del país y que en las elecciones más libres y democráticas de Bulgaria, convocadas por el gobierno provisional anti-nazi, obtuvo una resonante victoria que adjudicó la responsabilidad de la dirección del Estado.

En el Frente Patriótico, el Partido Comunista, héroe de la resistencia, juega un papel preponderante y en el último Gabinete creado por el Premier George Dimitroff los comunistas ocupan e fuerza puestos de 22 ministerios o tiene.

Bajo el nuevo gobierno democrático Bulgaria marcha rápidamente por el camino de la restauración de su economía, basada ahora en las grandes empresas nacionalizadas y en una reforma agraria que dió la tierra a los campesinos.

La evacuación soviética no afectará en nada la situación interna de Bulgaria.

III Ni una sola voz responsable se levantó en la Unión Soviética para pedir el mantenimiento de tropas en Bulgaria o el aplazamiento de la evacuación de los soldados rusos. Tampoco el gobierno soviético hizo el más mínimo intento de negociar con el gobierno búlgaro la estancia de las tropas soviéticas en su territorio.

El mismo día en que las tropas soviéticas completaban su evacuación de Bulgaria, las tropas de ocupación norteamericanas tenían que completar la retirada de Italia. No hay ningún anuncio que haya confirmado que la evacuación norteamericana de Italia haya sido completa. Voces responsables se levantaron en el Congreso norteamericano para demandar la permanencia de las tropas norteamericanas en Italia, aunque ello significara una vulneración del tratado de paz firmado por su gobierno. Es más, el Departamento de Estado norteamericano gestionó acerca del gobierno italiano el mantenimiento de un número determinado de soldados yanquis en su territorio. La evacuación de las tropas soviéticas de Bulgaria constituye un nuevo paso en la estructuración de la paz mundial, pero al mismo tiempo demuestra que la Unión Soviética está ansiosa del pleno cumplimiento de las obligaciones internacionales por ella contraídas, no las detiene potencias como requisito indispensable para el mejoramiento de las relaciones internacionales.

# QUIEN ES MARKOS EL JEFE DE LOS REBELDES GRIEGOS

El General Markos Vafiades, tiene en la actualidad 41 años. Delgado, de 5 pies, siete pulgadas de estatura, ostenta unos mostachos argos y negros que dan a su rostro una expresión de austeridad que gana para el respeto de todos. Afable, con un trato franco para con todos los que lo rodean, sabe respetar por la autoridad los sus palabras, por su conducta intachable y por su larga historia de revolucionario entregado en cuerpo y alma a la defensa de su pueblo y de las clases trabajadoras.

En 1946 Markos se encontraba en Salónica cuando las guerrillas populares fueron forzadas a defender sus vidas con las armas. Vafiades se unió a las guerrillas en el mes de octubre de ese mismo año. Se dice que en el breve período de unos pocos meses fue elegido comandante en jefe de todas las fuerzas guerrilleras.

La primavera pasada, en una reunión de los jefes de las distintas unidades guerrilleras que tuvo lugar en el área del Monte Grammos, Markos fue elegido jefe de todas las fuerzas patrióticas armadas del país, después de haber hecho un extenso recorrido por todos los regiones donde las mismas actuaban.

La elección de Markos fue acertada. Su experiencia y valentía lo habían convertido en un jefe popular y querido por el pueblo.

Vafiades encabezó los ELAS (Fuerzas armadas del Frente Nacional de Liberación), en el sitio de Macedonia durante la guerra. Los ELAS de Vafiades ganaron la simpatía y la admiración de todos los que se oponían a la lucha heroica contra los ocupantes alemanes e italianos. Hoy en todas las aldeas mecédnicas y del Norte de Grecia, cuentan como se leyendas, los ataques sorpresivos que los ELAS de Vafiades llevaban a cabo contra los ocupantes alemanes y ajusticaban al oficial que el día anterior había disparado contra la multitud indiana. La historia completa de sus hazañas no será recordada hasta que el pueblo griego pueda registrar sus propios hechos, o sea, de la victoria a los usurpadores sostenidos por las armas extranjeras.

Cuando Salónica fue liberada allí estaban los ELAS de Vafiades. Ellos fueron un factor decisivo de la liberación del gran puerto griego. Los oficiales de las tropas inglesas que entraron en Salónica, después de su liberación, reconocieron el papel jugado por los ELAS de Vafiades en la lucha con los alemanes. Admiraban su dinamismo, su coraje y valentía, su enorme capacidad organizativa, pero temían su gran devoción al pueblo, sus ideas sobre la completa liberación de su patria.

Markos Vafiades es comunista. Ingresó en el movimiento comunista en su juventud. Markos nació en 1906 en la aldea de Kastamonu, cuando todo el Asia Menor se encontraba bajo el dominio de Turquía. Sus padres eran griegos. Regresó a la tierra de sus padres cuando en 1923, los griegos realizaron una campaña militar contra los turcos que terminó en serios descalabros para Grecia.

Ahora Markos continúa la lucha que emprendera contra los ocupantes alemanes. Los ocupantes son de otras nacionalidades. Pero la tarea es una misma: lograr la liberación de su patria, restablecer la libertad y justicia en su matrimonizada tierra.

# EN DEFENSA DE LAS GARANTIAS SOCIALES

Hace la Confederación de Trabajadores de Nicaragua Ante la Acometida Reaccionaria de la Asamblea Constituyente

## A LOS PROGRESISTAS Y DEMOCRATAS de C. RICA

Memorandum a las organizaciones progresistas de Costa Rica, con motivo de la represión de que es víctima la clase trabajadora de Chile por parte del Gobierno de ese país, redactado por Salvador Ocampo, Senador de la República y Representante de la Confederación de Trabajadores de Chile.

Con motivo de la huelga legal de clarada a mediados de Octubre por los obreros organizados de la región carbonífera, el Gobierno de Chile, con el propósito de quebrar esta huelga y favorecer a las empresas carboníferas de esa región, pretexto de defender la soberanía nacional, ha tomado las siguientes medidas de represalia contra sus trabajadores y sus familias.

1.—Ha decretado zona de emergencia la región del carbón y ha entregado la vida civil de esos pueblos a jefes del ejército, los que han implantado un verdadero estado de sitio.

a).—Se ha tratado de aterrizarlo a los trabajadores mediante resoluciones militares, señalando nombres de mineros y lugares en que éstos deben ir a trabajar, so pena de ser encarcelados y sufriendo penas hasta de 3 años de prisión.

b).—Se ha denunciado la muerte de 6 obreros carboníferos, lanzados por personal de las fuerzas armadas.

c).—Mineros han sido arrancados de sus hogares a altas horas de la noche para hacerlos trabajar a la fuerza en los pozos carboníferos.

d).—Se ha amenazado y golpeado a mujeres e hijos de mineros;

e).—Se ha golpeado y paseado engrillado por el gampamento minero a la esposa del dirigente Juan Prado;

f).—Se ha golpeado a la esposa del dirigente Juan Llanos, a fin de que denuncie el paradero de su esposo. Esta mujer y su hija de 15 años han desaparecido del campamento minero ignorándose su paradero;

g).—Han sido golpeados por la fuerza pública las mujeres Julia Escalona y Gabriela Segura;

h).—En Santiago la regidora municipal Julieta Campuzano, que esperaba de un momento a otro, en casa, tener un hijo, ha sido arrestada y llevada a cárcel, donde día a luz;

i).—Se han destruido puertas, violando domicilios y aterrizando a las familias de los huelguistas para que éstos vuelvan al trabajo;

j).—El hospital de la compañía carbonífera se ha negado a atender a los hijos enfermos de los mineros en huelga;

Estos mineros fueron enviados a la fuerza a trabajar el día anterior. Ahora han sido pasados a tres tribunales militares que funcionan a bordo del buque de guerra "Araucario" en la Bahía de Coronel donde ya hay 200 detenidos. Otro grupo de mineros ha sido enviado preso a la Isla Santamaría.

2.—Se han denunciado cientos de detenciones y prisiones, tanto en la zona carbonífera como en Santiago, Valparaiso y Norte del país.

a).—En las cárceles de Santiago hay centenares de presos;

b).—En la Isla Quilquina, provincia de Concepción, hay más de 200 relegados. A consecuencia del mal trato ha fallecido el comerciante J. Hidalgo.

c).—Se ha encarcelado a dirigentes obreros de la región del salitre y del cobre, con el propósito de provocarlos a la huelga y a la protesta, y atentar contra el movimiento popular y sindical. Por este motivo y pidiendo la libertad de sus dirigentes han ido a la huelga los trabajadores del nitrato de cobre de Chichicamata;

3.—Las fuerzas armadas, agentes de investigación y provocadores pagados recorren los campamentos obreros tratando de crear desórdenes y exasperar a rados y trasladados de sus puestos los mineros.

a).—Han sido desalojados centenares de familias mineras de Lota y Coronel y han sido trasladadas en trenes militares a Chépica y otras poblaciones campesinas donde han quedado abandonadas;

b).—Se está contratando a campesinos (que ganan menos de 5 pesos diarios) para que reemplacen a los mineros. Se les ofrece a los campesinos 5 pesos y gratificación de 1.000 pesos para que rompan la huelga. Estos han sido bulados y están acantonados en escuelas públicas y estrechamente vigiladas dentro y fuera de su trabajo;

c).—Debido a la falta de ropas y zapatos apropiados gran número de campesinos y conscriptos militares, obligados a trabajar en las minas, han sido víctimas de accidentes;

d).—Las compañías, sin la oposición del gobierno, están seleccionando de su personal y han manifestado que dejarán solo a un 30 por ciento del personal antiguo a fin de vengarse de sus obreros organizados y burlarles los derechos adquiridos por antigüedad;

4).—El ex Secretario de la CTCh, Bernardo Ibáñez Aguila, ha actuado en esta ocasión tal como después de la matanza de obreros del año pasado en la Plaza Puelo de Santiago, como rompehuelga de los obreros del carbón;

5).—El gobierno chileno ha dicho que esta huelga tenía motivos políticos y que los obreros obraban conectados a intereses extranjeros a ellos y a su país;

a).—La huelga ha sido absoluta y legal. Este hecho ha sido reconocido por el gobierno chileno.

MANAGUA; por avión (CTAL).

—Una intensa movilización de los trabajadores nicaragüenses, llevada a cabo por la Confederación de Trabajadores de Nicaragua, ha estado haciendo sentir a la Asamblea Constituyente la protesta de los obreros por las reformas acordadas al Artículo 75, en su capítulo de Garantías Sociales. Estas reformas fueron acordadas en el debate del 26 de setiembre pasado, pero como deberían ser sometidos a un segundo debate, la CTN, se dirigió oficialmente a la Constituyente haciendo ver los males que tales reformas causarían al pueblo trabajador, y pidiendo que en la segunda discusión se emendaran los errores cometidos en la primera.

Uno de los resultados de la intensísima movilización obrera ante la Constituyente, fue el de que se mantuviera la Ley de Inquilinato. Los propietarios de casas más reaccionarias, habían estado haciendo presión para que dicha Ley quedara sin efecto, alegando que había sido una disposición de emergencia; pedían su derogación, con el fin de poder elevar las rentas de los alquileres de habitaciones y cuarteros; si tal hubiesen logrado, habrían sufrido las consecuencias no sólo los trabajadores, sino todo el pueblo, que ya en la actualidad tiene que pagar enormes cantidades para pagar los altos alquileres.

### EL PAGO DEL SEPTIMO DIA

Otro de los puntos que piden los trabajadores a los Constituyentes, es el pago del domingo, declarado día de descanso obligatorio, tanto en las grandes empresas como en las pequeñas; en vista del clamor popular alrededor de esta demanda, los Constituyentes llegaron a tomar un acuerdo en el sentido que se les pida pero a la semana siguiente, obedeciendo a presiones de los patronos reaccionarios, nulificaron lo que habían acordado respecto del pago del séptimo día.

### DERECHOS DE MATERNIDAD

En este respecto, debate se trató también lo relativo a las garantías para las mujeres trabajadoras al dar a luz, quedando redactado un inciso que obliga a los empresarios a concederles vacaciones pagadas un mes antes y un mes después del parto.

Passa a la pag. 6

# RETIRANSE LAS TROPAS RUSAS DEL SUELO BULGARO

## EN CUMPLIMIENTO DE LO ACORDADO EN LOS PACTOS DE OCUPACION

Por RUBEN CALDERO

Primero el Radio de Moscú y seguidamente el gobierno búlgaro dieron la noticia sobre la completa evacuación de las tropas soviéticas del territorio búlgaro el 14 de diciembre, cumpliendo las estipulaciones del tratado de paz para Bulgaria.

"La evacuación de las tropas soviéticas de Bulgaria fue completada el 14 de diciembre, de acuerdo con el tratado de paz", dijo el Radio de Moscú.

Los tratados de paz para Italia, Bulgaria, Rumanía y Hungría se especificaban que las tropas aliadas debían retirarse en un plazo no mayor de 90 días después de la firma del tratado, ocurrida el 15 de setiembre pasado. En el caso de Rumanía y Hungría se especificó en los tratados que la Unión Soviética mantendría cierto número de tropas para proteger sus comunicaciones con la zona de ocupación soviética en Austria.

Inmediatamente después de la firma del tratado de paz con Bulgaria la Unión Soviética comenzó los preparativos de la evacuación que acaba de efectuarse. Las tropas del Ejército Soviético entraron en Bulgaria para liberar a su pueblo de los ocupantes alemanes, que, gracias a la tradición de los gobernantes de pre-guerra, se habían apoderado de la nación búlgara.

Hitler logró, con la ayuda de los traidores nacionales búlgaros, convertir a esa nación en uno de sus satélites lanzando parte de sus tropas a la contienda por la dominación mundial de la Alemania nazi.

### II

La evacuación soviética de Bulgaria deja a esta nación liberada en el camino del progreso y del bienestar, convertida en una nación democrática y amante de la paz.

Cuando el Ejército Soviético llegó a Bulgaria las fuerzas populares internas ya se encontraban en una lucha subterránea contra los ocupantes alemanes. Cuando

Passa a la pag. 6

# Del mensaje de Lombardo Toledano

## ENVIADO POR EL GRAN DIRIGENTE A TODAS LAS ORGANIZACIONES DE LA C. T. A. L.

"SI 1947 ha sido un año de represión anti-obrera, también ha sido un año de fortalecimiento de los trabajadores. La Federación Sindical Mundial mantiene en alto sus banderas. Y nuestra gloriosa Confederación de Trabajadores de América Latina es hoy más fuerte que nunca. Nuestros camaradas han sabido conquistar, con hidalgía que los honra como sindicalistas y como patriotas, a todas las intrigas tendientes a dividirlos.

A cambio de unos cuantos despreciables traidores vendidos al imperialismo, nuestro hermano de este año nos dejó el magnífico saldo de millones de hombres y mujeres que no serán jamás sobornados por el oro extranjero y que no se amillanan ante la represión desencadenada desde el poder.

A todos estos millones de trabajadores latinoamericanos, de sa-

ludo con júbilo, en la seguridad de que su firme aportación hará de la CTAL un organismo cada vez más fuerte. Ellos harán que los próximos años de la CTAL mantenga en alto su bandera, y demostrarán al mundo que nuestra gran Central existe, no por la voluntad de ningún grupo o poder ajeno a la causa de los trabajadores, sino a virtud de una profunda razón histórica de la clase obrera y de nuestros pueblos.

¡Al saldarlos jubilosamente, los exhorto a seguir luchando por la unidad de los trabajadores, y por la emancipación total de nuestros pueblos, en unión fraternal con las demás clases y grupos patrióticos de cada uno de nuestros países.

¡Viva la gloriosa Confederación de Trabajadores de América Latina! ¡Viva la causa insubornable de la emancipación de América Latina!"